

La lógica de "El Radical"

## Ni excesivos ni moderados

En este grado de efervescencia excesiva en que se desenvuelve la política española, sabemos bien a dónde vamos y con qué armas pelear. La agresiva petulancia de nuestros enemigos ni nos desconcierta ni nos amedrenta. Y en el tono expectativo en que nos obligan a vivir las circunstancias, ni somos excesivos en el ataque ni tenemos por qué ser moderados en la lucha. Será nuestra actitud combativa aquella que nos obliguen a adoptar nuestros debeladores. Ni en la calle, ni en la prensa estamos dispuestos a consentir que nadie, por muy órgano cavernario que sea, merme nuestro prestigio ni trate de emponzoñar, con frases que destilan una canilena hedionda, aquella nuestra condición que, en lo público y en lo privado, alcanza latitudes insospechadas e inigualadas.

Nuestras decisiones se hallan avaladas y controladas por la responsabilidad que implica el llevar a feliz término las sugerencias que nazcan del seno de las falanges enormes del P. S. y de la U. G. T. Respaldados por ellas y poseídos de lo que ello implica, no debe extrañar a «El Radical» que adoptemos, para con tamaño enemigo, ese tono y esa actitud que tan bien respira en el ambiente denso en que ellos se desenvuelven.

Hay en los orígenes y en los fines de «El Radical» una tal carencia de contenido republicano, tiene una noción tan confusa, tan vaga, de lo que debe ser una República de nuestro tiempo, que nos releva del compromiso de tener que rivalizar con él en la emisión clara y concreta de ideas y de programas.

Pero si no hay ideales republicanos en «El Radical» sí tiene, y eso en grado superlativo, una ambición, un afán desmedido por truncar, por entorpecer, por asesinar las ansias y los fines de la revolución española. «El Radical», como su jefe central, el Sr. Lerroux, es órgano de la contrarrevolución. Es un defensor de las oligarquías desesperadas que mediatizaron y sofizaron el régimen fenecido y que aún hoy pretenden reivindicar y fortalecer sus privilegios que se pierden y sus fortalezas que se derrumban. «El Radical», como Lerroux, propugna por una monarquía sin corona, por una República incolora, sin nervio y sin fuerza, en la que se agranden y se intensifiquen los derechos del Capital y de la Iglesia. Esa palabrería y esa retórica que utiliza Lerroux en sus discursos oratorios, es lo mismo que la burda demagogia empleada por Mussolini en Italia y por Hitler en Alemania. Es el engañabobos con el que se pretende cazar incautos y adormecer el espíritu de lucha de la clase obrera para conseguir que se instauren en el poder las hordas fascistas. Lerroux es el servidor de los capitalistas y de los terratenientes. Un gobierno Lerroux, sería el gobierno puente para dejar paso al imperio de la reac-

ción. Por eso mismo, porque los socialistas les cerramos el paso a esas sus insanas pretensiones, porque nos alzamos formando un paredón difícil de derribar es por lo que nos fustigan y nos calumnian y con la baba haría de lamer todas las inmundicias, nos pretenden ahogar. Y por eso, señores «radicales», ni creemos en vuestro republicanismo, ni logran arrancar vuestros dictérios más que una actitud despectiva o una caricatura grotesca de vuestras pretensiones.

Menguados andaríamos nosotros si cuando ese Sr. J. S. se presenta con sus estereotipadas divagaciones que no tienen ni la virtud de encerrar un concepto, no pudiésemos anteponerle un programa y unas opiniones fervidamente sentidas. Pero no se trata ahora ni de programas ni de opiniones. Es algo que escapa a la órbita de las concepciones y de los sistemas. Es el momento de decir con toda claridad, sin subterfugios vanos, quiénes son ellos y quiénes somos nosotros. A dónde vamos y por dónde nos quieren ellos llevar.

Una revolución es algo más que un moñín callejero o que un cambio de personas en los puestos decorativos. Una revolución se distingue del moñín en los objetivos a conquistar. Y la revolución española los tiene varios y muy diversos. Una revolución se impone y se hace imprescindible, cuando los elementos políticos estatales de un país contienen y limitan las necesidades expansionistas de las fuerzas económicas de ese país. Y cuando esas fuerzas, impelidas por sus mismas necesidades, estallan, saltan, destrozados todos los organismos que constituían la actividad del viejo Estado, muertos para ser sustituidos por otros que respondan, con su textura y con sus actividades, a los fines del moderno Estado. Esto, que es una conclusión a la que habrá llegado cualquiera que haya buceado un poco en el origen de todos los regímenes, no entra, por lo visto, en el meollo de ciertos médicos arrepenidos o curanderos sin vocación.

Pero es necesario que vayan aprendiendo que con la caída de la Monarquía dió principio en España a todo un proceso revolucionario y para que éste siga su curso, es imprescindible que arrolle las viejas oligarquías transmitidas unas a esa Monarquía y creadas otras al calor de sus vicios y de sus corrupciones. Esas viejas oligarquías son hoy el sostén mayor con que cuenta el partido Radical. Ese republicanismo histórico sin contenido y sin valor, prefado de inconvenientes y de temores, es el amparador desvergonzado del cacicazgo mendaz que deshonrara a la vieja España. El le dió al partido Radical esos concejales en las pasadas elecciones de que tanto se ufana ahora. Y con él pretende, el partido Radical, convertirse en el corruptor de la España moderna. ¡Pero no lo conseguirá!

## Ante el Congreso de la Federación Nacional de Alpargateros

Hoy domingo 21 de los corrientes, en la Casa del Pueblo de la ciudad de Cehegin, empezará sus tareas el VII Congreso de la Federación Nacional de Alpargateros.

Elche, cuna de la industria de la alpargata, la más veterana en la organización, no podía menos que mandar una nutrida representación y a ella van a contender en los asuntos que allí se plantean, un puñado de compañeras y compañeros veteranos en la organización y de los más capacitados con que cuenta nuestro Sindicato.

No se nos ignora que en los momentos actuales, momentos verdaderamente difíciles por que atraviesa nuestra nación en todos los órdenes, donde la crisis va batiendo constantemente los pilares que la misma Burguesía levantó para sostenerse, van a plantearse asuntos dentro del citado congreso, de extraordinario interés y que los asistentes han de resolver forzosamente en beneficio de la industria y de la clase trabajadora que representan.

Uno de los aspectos que abarca la atención del obrero organizado es la introducción de maquinaria en la industria. Todos sabemos que el mecanicismo, con paso agigantado va arrebatando de las manos del trabajador lo esencial para vivir éste y los suyos y va arrinconando y sumiendo en la miseria a una legión de trabajadores que forzosamente tienen que carecer de los medios indispensables, mientras la Burguesía, galopando con el sistema de la que fué creadora, se aprovecha de todas las ventajas que le proporciona el cerebro creador del hombre, para ganar y amontonar el fruto que rinde la maquinaria, importándole un comino que sus semejantes, los trabajadores, formados en legión, recorran pueblos y pueblos, paseando y poniendo de manifiesto el cruel sistema burgués, sellando el estigma a la civilización actual.

Otro aspecto que abarcará la atención de los congresistas y que tiene indudable importancia es la trayectoria que recorre la industria alpargatera cuyo final es muy difícil de prever y cuyas consecuencias quienes más directamente las tocan son los que dependen de esta industria. Primero fueron los de la república antillana, los que, cargando el arancel de una manera considerable a la alpargata, lograron que España no introdujera en aquella isla una docena más. El caso se ha repetido recientemente en otra república, la Dominicana, donde empleando los mismos procedimientos que en Cuba han logrado, si las gestiones que se hacen no dan

resultado práctico, que la manufactura de la alpargata española quede prohibida su entrada totalmente y por tanto la exportación a las indicadas repúblicas, que constituya una fuente considerable de ingresos y remediaba en parte la crisis de los meses que se dejaban sentir con mayor intensidad todas las épocas del año.

Y por último, el fascismo, azote de la democracia y de las organizaciones obreras, pretende asomar en lontananza su faz descolorida y cruel, amenazando con sus garras ensangrentadas destruir las libertades ciudadanas y hacer de Europa un montón de hombres sin voluntad que se agiten y mueran al compás de ridículos gritos y órdenes y acabar así con una civilización que, aunque defectuosa, ha costado enormes ríos de sangre, dejando atrás, entre caminos y virchuetos una hilera inacabable de mártires sacrificados en su holocausto.

En estas circunstancias tan especialísimas y tan difíciles para el proletariado universal va a celebrarse el Congreso de los alpargateros. Los compañeros que allí asisten, hombres curtidos y avezados en las luchas sindicales y políticas, conocedores como el que más de la agitación que en la actualidad existe sindical y políticamente en todas partes, salpicados de injuria por un régimen de injusticias, por fortuna ya desaparecido, sabrán afrontar con valentía y decisión los graves problemas que en este comicio se van a ventilar, y sabrán sacar los mayores frutos en beneficio de los que representan, de los trabajadores de la industria alpargatera.

El Sindicato del Ramo de la Alpargata de Elche envía un cordial saludo a todos los congresistas que asisten a la ciudad de Cehegin y les estimula en la lucha, deseándoles acierto en sus deliberaciones en bien de la clase trabajadora.

Obreros: Leed "El Socialista"



Aspecto que ofrecía la calle de Galán y García Hernández en el momento de cruzar por ella la manifestación del 1.º de Mayo. Brindamos este testimonio al fino escritor, periodista veraz, D. Vicente Torres Serrano, con el que poseerá un elemento enjuiciador indiscutible que convenga a sus admiradores trogloditas de la rectitud de sus informaciones. Ampliamos este ofrecimiento a la prensa local que descubrió el fracaso de la demostración proletaria.

## Teatro Llorente

Extraordinaria función para hoy domingo 21 Mayo 1933 en la que tomarán parte el Grupo Escénico y la Masa Coral de la Artística Socialista poniendo en escena el drama en 3 actos

## EL SEÑOR FEUDAL del inmortal Dicenta.

Presentación de la pareja Botella-García cantadora de tangos, acompañada de la Orquesta del Plata que dirige el Maestro D. Alfredo Rico.

a las diez en punto

NOTA: Siendo esta Velada la que había de celebrarse el 1.º de Mayo se ruega a todos cuantos tenían encargadas localidades para esta función, pasen a recogerlas antes de las 12 del domingo.

## El Congreso Alpargatero

Han salido para Cehegin, con el objeto de asistir al Congreso de la Federación Nacional, en representación del Sindicato de la Alpargata los compañeros Antonio Serrano Ruiz, Manuel Serrano Tremiño, Salvador Díez, Antonio Carrasco, Diego Sempere, Concepción Manchón, Rita García y Teresa Vicente.

# 1933

el año de la rotativa



LA VEDA

¡Bien, muy bien!

Siento infinitamente el tener que abusar de la generosidad que nuestro popularísimo semanario EL OBRERO me ha dispensado para salir al paso de ciertos atropellos que con respecto a la caza, algunos cazadores vienen cometiendo en todas las épocas de Veda. Pero ha sido tan grande el éxito que he obtenido en mis escritos anteriores que estoy satisfechísimo.

Pues han sabido interpretar tan fielmente mis recomendaciones algunos cazadores, y tan completamente en contra otros, que, francamente, para mí representa esto un gran éxito (por no decir otra cosa) y aunque peque un poquito de inmodesto (o de cargante) me veo en la necesidad de proclamarlo, porque no ha sido un éxito sólo, han sido dos a la vez. Algunos cazadores que en otras épocas no han sabido respetar la veda, se han dado perfecta cuenta de que además que cometían un delito, cometían también el error de perjudicarse ellos, a la vez que perjudicaban a los demás y estos hombres que en otros tiempos no respetaban nada, hoy están dando un ejemplo de compañerismo y de cultura. En cambio, hay otros que han creído sin duda que lo que aconsejaba yo, en mis artículos anteriores, era otra cosa, puesto que, sin fijarse en sí lo hacen bien o lo hacen mal, se han decidido a salir a «matar» la afición sin tener para nada en cuenta que no solamente «matan» ellos la afición, sino que «matan» la afición de los demás cazadores a la vez que engendran odios y rencores que precisamente es lo que todos debemos evitar. Por este motivo, me permito una vez más, recomendar a todos que, por el bien propio de ellos y por el bien de la agricultura y la caza y de todos en general, se abstengan y sigan el ejemplo de los que respetan y guardan la veda y entre todos daremos una nota de Cultura, porque la verdad, yo no concibo que, haya algún hombre de mediana cultura, que haya ido, aunque sea poco, a una escuela, que sienta algún placer al disparar contra un árbol para matar un pájaro o pisotee un sembrado para extender las redes sobre las verdes mieses, con el objeto de aprisionar y privar de libertad a una codorniz, cuando sabe perfectamente que comete un delito, un daño, que no solamente perjudica al dueño de la finca, sino que se perjudica moral y materialmente él mismo, porque sabe muy bien que esos árboles y esos sembrados han costado muchos trabajos y muchas gotas de sudor para llegarlos hasta donde hoy se encuentran y que esos pájaros están criando y que al matarlos ahora, además de que no están en condiciones para comer los polluelos que están en sus nidos esperando que les lleven sus padres algo para comer y vivir, forzosamente tienen que morir de hambre. Esto yo no puedo creer que lo haga un hombre con sano juicio, y por eso no me cansaré de aconsejar a todos que por respeto a la sabia Naturaleza y, por respeto también a la ley y a sus compañeros de afición, respeten la veda

por el bien propio y por el bien general.

Y en cuanto a los cazadores con hurón, digo que aunque yo no soy partidario de cazar de esta forma, no me declaro contrario de los que tal afición tienen y, por consiguiente, en otra ocasión me ocuparé de este asunto y daré mi opinión; por el momento me limito a hacerles a estos señores las mismas observaciones que a todos; por encima de toda afición está la veda y es forzoso respetarla.

E. VALLS MASANET  
Elche, 25-4-933.

Tintorería Quitamanchas  
**LOPEZ**

Colores a la muestra - Negros para lulos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojan las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Rtales Salvador)  
**ELCHE**

Blanco y Negro

Fiesta de la Poesía

La celebrará esta Sociedad en el mes de Junio. Actuará de Mantenedor, Don Marcelino Domingo Sanjuan.

Temas: 1.º «Canto a España». Poesía en rima consonante; versos endecasílabos; más de 100 versos sin exceder de 150.

2.º «Paz». Poesía en rima consonante (metro de arte mayor), de 80 versos a 110.

3.º «El amor mas puro». Poesía con libertad de rima y metro, de 125 versos a 180.

4.º Poesía de tema libre; rima asonante con libertad de metro, de setenta y cinco a 100 versos.

5.º Tríptico de sonetos con los temas «Libertad, cultura y trabajo».

6.º Poesía festiva; libertad de tema y rima, versos octosílabos, de 120 a 180.

El presente Certamen se ajustará a las condiciones propias de los mismos.

Gran Mitin Socialista

para el próximo domingo día 28 en el Teatro de la Casa del Pueblo En el que intervendrán

Miguel Villalta

de Monóvar

Carlos de Baraibar

Director General del Trabajo

Juan Simeón Vidarte

Secretario del Parlamento

Tribuna Juvenil

A LOS JÓVENES SOCIALISTAS

Es una verdad incontrovertible, que la inmensa mayoría del elemento juvenil de esta población, vive completamente distanciado del cometido que le tiene asignado su condición de obrero asalariado.

De ello somos testigos, puesto que diariamente estamos viendo que su preocupación consiste única y exclusivamente, en imbuirse toda la literatura chabacana que emplean los redactores del deporte futbolístico, al hacer la reseña de éste o de aquél partido, y a enseñarse de memoria los nombres y puestos que ocupan los más destacados equipiers de toda España.

No es que nosotros seamos refractarios a que todos estos jóvenes tengan esa preocupación constante en el deporte, no. Ni lo hemos sido nunca. Pero ello no obsta para que, fieles a nuestros ideales socialistas, consideremos—y sinó fuera por esto no tendríamos nada que objetar— que hay otros problemas primordiales a los cuales se les debe de catalogar en lugar preferente, dedicándoles todo el tiempo que los actuales momentos requieren y dejar los demás en un plano secundario, para cumplir con ello con nuestro deber de obreros conscientes.

Porque, lo decimos con franqueza, nos dá pena ver cómo toda esa hermosa juventud, que tenía que estar adiestrándose en el manejo de las armas con que ha de dar la batalla al Estado Capitalista, trabajando dentro de las organizaciones sindicales y den-

tro de aquellos organismos políticos más afines a su condición de clase explotada, como son las Juventudes Socialistas, pierde el tiempo ilusionado,—y esto es lo que no llegamos a comprender— en cosas insípidas, que no la conducen a ningún fin práctico ni positivo, que carecen de efectividad básica para dedicarles un lugar preeminente en su vida de obreros asalariados, haciéndoles vivir completamente apartados de su esfera social.

Y si esto es verdad ¿hay alguna razón para que permanezcamos indiferentes ante ello?

No creo que haya ninguna, y que los jóvenes socialistas que militamos en ella, no debemos de permanecer al margen de un problema de tanto interés.

Por consiguiente, es un deber indispensable e ineludible, que redoblemos nuestros esfuerzos haciendo una intensa propaganda en esta masa amorfa, para ir conquistando el mayor número posible de conciencias, y enrostrarlas en nuestra roja bandera, para que, una vez educadas con arreglo a nuestros principios marxistas, formemos entre todos unos perfectos y capacitados factores, para estar dispuestos el día de mañana, a ser unos continuadores en la marcha ascendente del Socialismo, hasta que consigamos en un día no muy lejano, implantar, con verdadero júbilo, los ideales de redención a que aspira el proletariado.

B. B.

Obreros: Leed "El Socialista"

Almacenes de hierros, jácenas y vigas de acero para obras, tuberías de hierro y plomo, chapas, aceros, carbones y otros artículos, de

José García Martínez

Maisonave, 18 - Alicante

Representante en Elche:

ADOLFO FENOLL - Sagasta, 38

Popular Coro Clavé

A Petrel y a consecuencia del éxito obtenido en «Katuska» el domingo anterior, se trasladará hoy el Grupo Artístico de esta sociedad en el que representará la zarzuela «La Dolorosa».

Éxito grande deseamos para su entidad a estos entusiastas del arte.

Subscripción a favor del semanario EL OBRERO

Comenzamos hoy la publicación de la lista de donantes a EL OBRERO. Advertimos a quienes no vean aún su nombre impreso, tengan paciencia, pues siendo numerosos los boletines recibidos, no podemos dar cabida a todos en una semana. En números sucesivos continuaremos la inserción.

Victor Valero	1'50
Melión Molas	2'00
Angela Quirant	2'50
Pedro Valero	2'50
Ramón Segura	1'50
Asunción Asencio	0'50
Martín Berbegal	0'50
Salvador Peral	2'00
S. Rodríguez Ruiz	5'00
José González	5'00
José Tibi	5'00
José Molina	1'00
Ramón Machuca	1'00
Adela Blasco	1'00
Enrique Guilabert	1'00
José Guilabert	2'00
Ramona Segura	1'00
Jaime Antón	1'00
Jaime Alemañ	2'00
Francisco Marco	2'00
Nicomedes Campello	0'75
Salvador Fenoll	1'00
Tomás Rodenas	2'05
Jaime Más	2'00
Luis Mira	2'00
J. García Alfonso	1'50
José Linares	5'00
Jesús Ruiz	1'00
Lino	10'00
Francisco Vives	0'50
J. Pérez Sáez	2'00
R. Soler Carratalá	1'00
José Vives Marco	1'00
Francisco Oliver	1'00
Luis Torres	10'00
Antonio Guilabert	0'50
Manuel Broñons	1'00
Pascual Valero	1'00
Antonio Quesada	2'00
Salvador Maciá	2'00
Mariano Ferrández	1'00
Antonio Vicente	1'00
Francisco Sansano	1'00
José Selva	1'00
Antonio Quiles Rico	5'00
Manuel Serrano Orts	5'00
Roque Escolano Pérez	1'00
Pascual Antón Torres	1'50
Pascual Román Antón	5'00
José Anierte García	1'00
Pascual Ros Guiráu	5'00
Antonio Martínez Peral	0'50
David Gascón Gerardo	1'00
José Coves Jaén	0'50
Salvador Serrano Ceva	0'50
Juan Rizo Romero	1'00
Antonio Maciá Bernabéu	2'00
Manuel Clement Maciá	5'00
Tomás Vicente Maciá	2'00
Antonio Sánchez Abellán	1'00
J. Ant.º Pérez Chinchilla	1'00
José Antón Díez	1'00
José Antón Santoro	1'00
Francisco Amorós Romero	0'50
Roberto Romero Sixto	2'00
Jaime Esquilino Sánchez	1'00

Suma y sigue: 132'80

Nj un solo compañero debe quedar sin remiñir el correspondiente boletín.

Deber de todos los trabajadores es ayudar a saldar el déficit del periódico.

Miguel Salvetti Pardo

MEDICO  
Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón  
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6  
Abadía, 7  
ELCHE

Gamisería BENAFER

CONFECCION A MEDIDA

Camisas-Calzoncillos-Pijamas-Corbatas- Medias-Calcetines-Ligas - Tirantes-Cinturones-Pañuelos-Géneros de Punto-Bisutería-etc.-etc.

Casa especializada en artículos selectos

PRECIOS ECONOMICOS

Sagasta, 2

ELCHE



## Actos reprobables

Se nos denuncia el siguiente hecho que de ser cierto ha de merecer las más acris censuras por parte de la clase trabajadora y en particular por todos cuantos se interesan por la plausible mejora que significa el Seguro de Maternidad.

La obrera Asunción López Sánchez, por una de las consecuencias del parto, tuvo necesidad de asistencia médica, acudiendo D. Andrés Botella, quien hizo a la paciente dos visitas, causando extrañeza después a la familia de la parturienta que en el suplemento sanitario aparecieron cinco. Pareciéndole de poca monta este hecho, aún se atreve a más y en el mismo suplemento donde la matrona certifica la no existencia de fiebre, el señor Botella invalida la firma de la comadrona con un Nulo sobre la misma, posiblemente para que tuvieran justificación las visitas que reclama del Seguro de Maternidad.

Por quien corresponde se ha elevado la denuncia al Sr. Director de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia para que obre como el caso requiere.

Por nuestra parte sólo hemos de añadir que los que al Seguro de Maternidad prestan sus servicios, deben considerar a éste como cosa propia y no deben dar ocasión a que sufra menoscabo su crédito, y si algún servidor existe que enemigo sea de Ley tan humana, pida el cese, pero nunca cometa actos inmorales reñidos con la noble profesión de curar al enfermo.

## Taller de Cerrajería

de Joaquín Martínez (a) Porró  
Se componen escopetas y toda clase de armas.

Avenida de Labradores núm., 1

## Concurso

Por el tipo mínimo de 5.000 pesetas, se saca a concurso el arrendamiento del «Teatro Llorente», hasta el día 30 de abril de 1934 en cuya fecha terminará el contrato.

Las condiciones a que se ha de sujetar este arrendamiento estarán todos los días a disposición de cuantos quieran conocerlas, en la Secretaría de «Círculo Obrero Ilicitano.»

Se admiten solicitudes bajo sobre convenientemente cerrado y lacrado, dirigidas al Presidente de Círculo Obrero, hasta las 10 de la noche del día 6 del próximo Junio, en cuya fecha y hora, se cerrará el concurso y se procederá a la apertura de los pliegos presentados.

Elche y Mayo de 1933  
LA JUNTA DIRECTIVA

## E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta,

Nariz y Oídos

Consulta los lunes,

de 3 a 6, en la Clínica del doctor

Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junio a Correos) —

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero

## Coro Clavé

Para anoche estaba anunciada una función patrocinada por la veterana entidad «Coro Clavé» y como homenaje al baritono ilicitano Paco Jaén, y en la que se representaba «Maruxa».

Deseamos que el éxito corone la labor de tan activos artistas.

## «Amigos de la unión Soviética»

Llega hasta nosotros el rumor, altamente confortable, que un puñado de hombres de diferentes ideologías tratan de fundar en esta ciudad «La Asociación de amigos de Rusia» adherida a la que recientemente se ha fundado en Madrid.

Dado el fin que persigue esta moderna asociación y por los elementos que en su fundación intervienen, sería de un gran efecto el fundar en nuestra ciudad una entidad que simpatice con los grandes experimentos que se están realizando en el primer Estado obrero. Por todo ello prometemos ocuparnos con más detenimiento de este asunto en nuestro próximo número.

## Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

## Gran Función Teatral

El próximo sábado 27 del actual, se celebrará en el Teatro Kursaal, y organizado por el Patronato Homenaje a D. Mariano Antón Serra, una gran función, en la que tomará parte Popular Coro Clavé, que pondrá en escena, la obra de Gonzales del Castillo y Martín Alonso, música del maestro Solorzabal, «Kafiuska.»

La recaudación, será para engrasar la suscripción Pro-Homenaje a Mariano Antón Serra.

§ §

Para encargo de localidades, pueden dirigirse a los Conserjes de las Sociedades Artísticas y en el Ayuntamiento.

Hojalatería y Calderería

DE

## Hijo de Ginés Pelegrín

Avenida Labradores - ELCHE

## Asamblea de Carrizales

Convocados por la Alcaldía, se celebrará hoy a las 10 de la mañana, y en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento, una Asamblea magna, de todos los Sres. interesados en el asunto de «Carrizales.»

## Subsanando un error

En el suelto dedicado a «El Eco» y por error de ajuste, aparecieron varias erratas que por su visibilidad el buen juicio del lector habrá subsanado. Dice: ...que en aquella ocasión, como siempre, no hipotecan, su voluntad y gloria, los actos buenos de un individuo... debiendo leerse: que en aquella ocasión, como siempre, no hipotecan su voluntad y glorian los actos buenos de un individuo...

## Se vende o alquila

Amplio local en la calle Nicolás Salmerón, n.º 50, apropiado para almacén o fábrica, con dos patios, dos pozos y dos departamentos para oficinas.

Razón: Galán y García Hernandez, n.º 51.

## BLASCO

SASTRE

Castelar núm. 10,-1.º

## SE OFRECE

Contable para casas que precisen de sus servicios algunas horas al día.

Razón en la Imprenta Moderna.

## SASTRE

Si quieren vestir con gusto y elegancia, visiten la

## CASA MERINO

Plaza Cervantes, 7, 2.º

## Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapan y turrónes  
Teléfono, 117

Canalejas, 32

ELCHE

## Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

## Palarea y Bueso

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

Para comprar barato, en esta casa

## Acto Civil

El día 29 del pasado mes de Abril celebróse el enlace civil del querido joven socialista Salvador Ferrández Jaén con la agraciada señorita Asunción Campos Martínez.

Como testigos firmaron el acta nuestro estimado Alcalde, Manuel Rodríguez Martínez, nuestro particular y querido amigo Antonio Esteve y la bella Srta. Secundina Romero.

Muchas felicidades anhelamos para la nueva pareja en el nuevo estado elegido, a la par damos nuestra más sincera enhorabuena al consecuente socialista Salvador Ferrández que ha sabido inculcar a su prole el cumplimiento de sus deberes anticlericales.

## Anuncio de Subasta

Se saca a pública subasta la construcción de una reguera compuesta de 1.136 metros lineales que arrancando del partidor número 1 A de la 6.ª elevación de la Compañía de Riegos de Levante, vaya a entroncar con la acequia de mampostería en el punto conocido por «Huerto de la Barrera».

El pliego de condiciones puede consultarse en la secretaría del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad.

La subasta se verificará el día 26 de mayo del corriente año en el despacho alcaldía de Elche, bajo la presidencia del Sr. Alcalde.

Elche 15 de mayo de 1933.

## D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2.

## SE VENDEN

10.000 tejas de las llamadas árabes o redondas, al precio de 5 céntimos cada una.

Razón: Círculo Obrero, Plaza de Joaquín Costa, 5.

Imp. Moderna.—Elch e

## Alumbramiento de Aguas

Para riegos, abastecimiento a poblaciones, fábricas, etc.—Sondajes en los pozos ordinarios y norias para aumentar sus aguas.

Modernísimas máquinas ROTATIVAS AMERICANAS que perforan con rapidez toda clase de terrenos y piedra.—Equipos de sonda a percusión de varios sistemas.—Potentes compresores para elevación de aguas de pozos artesanos.

EL AGUA ES RIQUEZA; porque salva las cosechas, fertiliza el terreno inculco, convierte en frondosa huerta el desolado seco y proporcióna a la industria su fecundidad propulsora.

EL AGUA ES VIDA; porque es indispensable elemento de limpieza, base de la higiene y manantial de salud y bienestar.

EL AGUA ES PROGRESO; porque su amplio uso demuestra civilidad, su captación, inteligencia previsoras, y su abundancia en campos y poblaciones, cultura ciudadana y competencia gubernativa.

Invertir el dinero en ALLUMBRAMIENTOS DE AGUAS, es aumentarlo en proporciones fabulosas, es dar prueba de instinto de conservación, de CIUDADANÍA, CULTURA y PATRIOTISMO.

Recurrir a la Casa EDUARDO RUIZ, es prevenir el éxito de toda empresa de alumbramiento de aguas. Los triunfos de tan acreditada casa son constantes, debido a sus modernos y perfectos métodos de construcción y excelentes aparatos, manejados por inteligentes prácticos perforadores.—Reconocimientos económicos de terrenos para alumbramientos de aguas.—Consultas gratuitas por escrito, o en las oficinas de 6 a 8 de la tarde.

Dirección: Eduardo Ruiz. Calle de Játiva, núm. 16.-VALENCIA

PIDA Cerveza "EL LEON" JOSÉ SERRANO

AGENTE DISTRIBUIDOR

Obispo Tormo, 6



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## VENTANALES

D. Fernando es atroz. Sin saber cómo ni por qué, o quizás sabiéndolo demasiado, este hombre maravilloso se halla ferocemente enemistado con las «turbas» «socialistas». Y nosotros lo sentimos. Porque en nuestra estultez, enormemente, irremediablemente, sentimos un fervor casi pagano por este hombre genial que vió, estoico y magnífico, cómo se iba marchitando su juventud lozana abismado entre los geroglíficos de unos libros horriblemente indescifrables. Y producto de aquellos años interminables, en los que el tiempo se recreó con una unción de éxtasis asombrado de los progresos de D. Fernando, le quedó a D. Fernando esa seriedad pollina que tan alto valoriza el genio del fiel compañero de Sancho, y ese su andar tan precipitado como si aún estuviese devorando vocablos y endecasílabos.

Nosotros estamos contritos y apocados ante los anatemas que nos lanza D. Fernando porque la intuición nos declara cuán verdades serán al confeccionarlas un hombre como él y decidirse a que salgan de su pluma tan mesurada y comprensiva, hecha al elogio y al razonamiento, pluma galana y gentil, manejada con el donaire de un florentino, esos dicterios que tan felizmente lo equiparan al genio malo que en las noches frenéticas se recrea violando el alma inocente del caire más contumaz.

Profundamente lamentamos que no haya un hada milagrosa que nos reconcilie con D. Fernando. Porque a D. Fernando nosotros lo veneramos y sabemos cuán valen esas joyas literarias que salen de su pluma en los tiempos normales. Y entendemos por tiempos normales cuando D. Fernando, consciente de lo que escribe, ajeno e insensible a todo influjo, desliza su pluma por las nítidas cuartillas (ejem) con la esbeltez y gallardía con que la paloma corretea por entre las flores o como el cisne blanco se desliza orgulloso por el estanque del prado en la noche negra.

¡Oh, poesial! Ahora que vienes a nosotros, y porque D. Fernan-

**El genial D. Fernando**

do es ante todo y sobre todo un poeta, no resistimos la tentación de narrar cómo D. Fernando espera a la diosa Inspiración y cómo al poseerla con su numen se dispone a trasladar sus pensamientos al papel alborolado con la tinta acharolada.

En la noche plácida y serena, cuando las flores derraman con más intensidad su perfume y en la lejanía ladra un perro, D. Fernando, por aquello de que la imitación es un don del hombre frágil, se recrea arrancándole al piano las arrulladoras notas de la Cirila. ¡Oh, prodigiosa actividad la de D. Fernando! Un sorbo de «wiski», digo manzanilla, digo té (después de todo lo mismo da) y ataque otra vez al piano, está gustando la cadencia de un tango milonguero. Y así una hora y otra. El tiempo pasa fugaz, don Fernando ingiere un litro o dos de «wiski», y dale con el «wiski», no nos damos cuenta que D. Fernando es un puritano. Bueno té, eso es, D. Fernando *toma té*, ruge, se tambalea y de pronto ¡oh, ah! Un eructo, otro eructo. Sus miembros, que tienen una prodigiosa elasticidad, se dilatan, se agrandan, se deforman. Una palidez cadavérica le invade el rostro. Se aprisiona con las manos la sien que amenaza estallar. El abdomen pretende salirse por entre los labios verdosos. D. Fernando, jadeante y sudoroso por el esfuerzo de la... *inspiración*, requiere el auxilio de la sirvienta. Esta viene, con toda minuciosidad, va recogiendo todo aquel detritus esparcido por el suelo encerado. Ni una sola partícula se pierde. Y «El Eco» ya está compuesto.

**¡Socialistas! ¡Marxistas!**

LEED  
**“Nosotros los Marxistas”**

(Lenin contra Marx)  
de nuestro camarada Antonio Ramos Oliveira.  
**PRECIO: 6 PESETAS**  
De venta en el Grupo Pro-Prensa Socialista



Momento de firmar el acta matrimonial la pareja Ferrández-Campos.

## A BOCA JARRO

«Elche», en su número del domingo 7 del actual, puso de manifiesto que nuestro compañero Vives, colaboró en «El Radical» y decía que no se vendrían tan a mal los socialistas con los radicales. Ahora que es Rabaza, un miembro de la minoría radical-socialista el que colabora en el mismo periódico lerrouxista, veremos qué dice. Nosotros por lo menos no lo contestamos.

Ellos mismos son los que se han aplicado la contestación. ¿Que no tenían previsto este percance?

Y a no es «Sinapismo» ni «Bocajarro» el que se divierte con los versos de «Telescopio».

«Cándido de Veras» también pone su cuarto a espadas y lo considera digno de las barbaridades de «Tofolet».

«Telescopio»: apañado llevas el ojo, si no te sacas la raspa.

El comentario de «El Illicitano» a la feria de San Pascual, ha valido unas palabras agradecidas pronunciadas por el reberrendo padre Tragapromesas, en su sermón del día de la fiesta, según noticias recibidas por radio.

Enhorabuena a la S. A. Espinosa y Castaño.

La Juventud Caótica, ha conmemorado la encíclica del Papá León XIII. *Rerum Novarum*. Novedad de cosas. ¡Pues sí que es una gran novedad la referida encíclica!

¡Y no digamos de lo que defendien!

¡¡Ni del Rey Pepet!!!

La falta de riego en la presente semana, no se puede comparar de ninguna manera, con la falta de escrúpulos de Carlos Antón Pastor.

¡Y «El Eco» que diga lo que quiera!

Continúan las gregorianas en «El Eco». El joven noveladense seguramente será el representante provincial de «Amor», pasta para limpiar metales. No se explica tanta terquedad en descifrarnos el amor y propagar el amor.

Si el que lleva roña es roñoso, el que lleva la palabra amor siempre por delante, será un amoroso. ¡Y «El Eco» un asesino... de «Patria».

Los radicales de Elche se amparan en la historia del partido radical. ¿Habrá cinismo?

¿Pero qué sabíais vosotros de radicalismos ni de republicanismos antes del 14 de Abril?

¡Vaya, vaya unos entes, que han nombrado más a Tarí que la charmita de Simeón!

El flamante jefe lerrouxista local ha declarado que dejó la medicina porque no la entendía.

Actúa en política, porque cree entenderlo, pero le pasará peor que

cuando la gripe, cuando vea pelligro... ni verte ni que me veas.

Y publicará otro artículo diciendo que abandona la política por incapacidad. Y allí paz y aquí gloria.

Santo, santo, santo... Dios de los ejércitos.

Los radicales, continúan aferrados a los enchufes que tanto combatían.

Ahora presentan enmiendas, para que se queden, con los cargos y las actas, los Sres. Gómez Chaix, Centeno, Domínguez Barbero, Alemany, Sifrido Blasco y cuatro mas cuyos nombres aún ignora-mos.

¿A quién perjudica la Ley de Incompatibilidades?

«Telescopio», después de muchas noches de insomnio, ha podido por fin, fabricar unos versos con la ayuda de Becquer. La vara de Becquer ha sido hallada por el metro de «Telescopio». El Sistema métrico decimal, siempre puede.

El Progreso avanza, pero Telescopio, cada vez se queda más atrás. Parece Lerroux con el Poder.

Su desafío, nos ha dejado medio ensimismados, meditatubundos, cabibajados y patidifusos. ¡No es nada lo del ojo!

Repasamos su trabajo poético y vemos que copia muy bien a Becquer: ¡No se para en chiquitias!

En cuanto a faltas, efectivamente, no existen, pero en lo que respecta a sobras, eso sí que las hay. ¿Se ha fijado en ello «Anteojo»?

¿Qué nos dice el simpático Gervasiet?

Cierto viajante de Alcoy, se hospedaba en casa de Rafael el de la Plaza de Abastos. Un día discutiendo sobre la conducta de Botella Asensi, el vecino de Alcoy, puso de manifiesto las cacicadas de este Diputado, hechas en aquella Ciudad, durante toda su actuación. Y Rafael, todo un afiliado a la Izquierda Radical Socialista, no se pudo contener y poniéndole la maleta en la mano le dijo: «En mi casa, está V. demás».

¡Me hacéis reír don Gonzalo!

¡Rafael, aún perteneciendo a la Izquierda Radical Socialista, serás del «Punto»?

En cuerpo y alma, contesta el mesonero. ¡Y mientras, el Catedrático y compañía sin conocerel!

¿Nos pueden decir los mozos de la Estación donde han aprendido el léxico que usan contra los socialistas?

¿Qué mal les hemos hecho?

¡Diganos y razonen, pero no rebusquen!

«Glosario Gregoriano». «Amor»

**Agricultores:**  
Vendo cebollino, simiente de Molina, seleccionada. Hay dos tahullas de plantel.  
Carlos Soler Sansano  
PERLETA

## El mitin de les Baies y els llauradors

Tan desengañats estém y tans pedrigóns llevem que no mos fíem un pel de ningú, y a Deu del sel, si mos parla, no el creurém.

El llaurador está fart de falsos propagandistes y me pareix que han fet tart estos vius essistonistes que volen fer rancho apart.

No pot ser republicà qui pacta en la reacció y en insensata obstrucció, comprenent el dañ que fa se empeña en ser campeó.

Sobren grupets y caudillos, falten sólits ideals, sobren polítics y pillos que ensomien alts sítials pa aliviar... nostres bolsillos.

Esta república te mes colors que el iris yá y al que es bon republicà no li pot pareixre bé tan insipida ensalá.

Pa fer la ensalá completa, de cada grupo existent, se veu que ara va naixent una esquerra y una dreta en programa diferent.

¡Pa qué tant de criticar y combatir al que mana? Que es difisil governar tots sabeu ¡y tanta gana que teniu tots de manar!

No es molt llisto el llaurador, pero al vore a un casao de eixos de categoria que li tira a una falsia diu ¡No haurá cosa machor!

Ya que els llauradors estem de política en dechú últimament convindrém que com menos dañ farém es no votant per ningú.

Dels compliments y finures de nosotros no se ríguen. No olviden estes baixures que els esperem quant estiguen les abacores maúras.

Mentres, lleña al socialisme y obstrucció en el parlament que es obra de patriotisme, obra que segurament farà abortar el fasisme.

UN LLAUADOR

profano». A El, Dios, cuando estaba durmiendo le arrancó un miembro. ¡Ahhhhh! Aullaba el infeliz.

Así aullará Eugenio D'Ors, cuando vea los pinitos que el joven noveladense Gregorio Rizo, hace imitando su literatura.

Admite correspondencia pura como el amor de Dafnis y Cloe, de sesudo y poético A. Ramón Bermejo, autor de «Apuntes del natural» en «El Radical».

No está mal.

Telescopioooooo. Oimos por todas partes gritar. Que haga versos Telescopio, pide el pueblo. Mi de muy bien, dice el campo. Es un infeliz con el metro en la mano, decimos todos a coro.